

IT'S TIME TO TAKE STOCK OF NATURE

NSA OPEN LETTER

Estimadas Partes,

Nos encontramos casi a mitad de esta década decisiva para alcanzar los objetivos del Acuerdo de París, el Marco Mundial para la Biodiversidad y la Agenda 2030 de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible. Sin embargo, cada vez hay más pruebas que demuestran la existencia de una brecha preocupante entre los compromisos de las Partes en materia de clima y biodiversidad, y los planes públicos de implementación, los presupuestos y la tramitación práctica de proyectos.¹

Aunque ya se han puesto en marcha varios compromisos el ritmo del cambio para lograr transformaciones es preocupante. Nosotros, actores no estatales que firman este documento, hacemos un llamamiento urgente a los gobiernos para que se comprometan públicamente y presenten sus planes para cumplir y apoyar a otros a cumplir sus compromisos, a través de planes efectivos detallados con presupuestos, financiación y modelos de reformas regulatorias. Todo esto es imprescindible si queremos que la acción alcance la envergadura y rapidez necesarias, protegiendo a su vez los derechos de las comunidades indígenas y locales.

Ha llegado la hora de hacer un balance de la naturaleza.

Las soluciones climáticas basadas en la naturaleza (NBS por sus siglas en inglés) por sí solas pueden proporcionar un tercio de la mitigación necesaria hasta 2030 para evitar los peores impactos del cambio climático.² Estas medidas deben complementar los esfuerzos de descarbonización, no sustituirlos. También deben incluir medidas de adaptación para apoyar a las comunidades indígenas y locales para que puedan seguir conservando la naturaleza y también ayudar a los ecosistemas a fortalecer la resiliencia frente al aumento de las temperaturas y los desastres climáticos.

Hoy en día, más de la mitad de los compromisos conjuntos sobre soluciones basadas en la naturaleza (SbN) muestran evidencia de poco o ningún progreso. Es alarmante que solo el 11%

¹<https://nature4climate.org/nature4climate-new-nbs-commitment-tracker-analyses-latest-commitments-progress/>

<https://www.nature.com/articles/s41558-023-01755-9>

²<https://www.nature.com/articles/s41558-019-0591-9>

de estos compromisos den prioridad a los Pueblos Indígenas y las Comunidades Locales, a pesar de que ellos gestionen al menos una cuarta parte de las tierras del mundo y el 80% de la biodiversidad del planeta.

Nosotros, un grupo de actores no estatales procedentes del mundo empresarial, financiero, de organizaciones de pueblos indígenas y comunidades locales y de la sociedad civil, somos agentes de cambio y desempeñamos un papel fundamental en el cumplimiento de los objetivos de 2030 relacionados con el clima, la biodiversidad y la conservación de la tierra.

Estamos realmente preocupados por el hecho de que los acuerdos alcanzados en las COPs sobre el clima no se están materializando en planes de ejecución, presupuestos, medidas de conservación y reformas regulatorias efectivas. Para alcanzar todos los objetivos mundiales en materia de clima y biodiversidad, pedimos a las Partes que pongan a la naturaleza y a las comunidades que custodian la biodiversidad que nos queda en el epicentro del Balance Mundial:

- 1. Anunciando y publicando planes para la adopción de las NBS**, incluyendo compromisos políticos, regulatorios y presupuestarios para los próximos cinco años con el fin de aplicar estas soluciones de forma masiva.
- 2. Comprometiéndose a colaborar con otras Partes para proporcionar financiación y repartir apoyo técnico** con el fin de lograr el mayor impacto posible en la protección, gestión y restauración de la naturaleza, y al mismo tiempo empoderar y beneficiar a las comunidades.
- 3. Estableciendo garantías reglamentarias ambiciosas** que se centren en los pueblos indígenas y las comunidades locales y que estén legalmente vinculadas a la Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas. Esto incluye asegurarse de que cualquier inversión se realice de forma equitativa, incluidas las NBS de alta integridad, a través de enfoques basados en los derechos, incluido el consentimiento libre, previo e informado (CLPI).
- 4. Estableciendo medidas obligatorias y voluntarias** para crear igualdad de condiciones e incentivos para que las empresas y las instituciones financieras amplíen sus inversiones hacia una economía neta cero positiva para la naturaleza.

Debemos seguir aumentando nuestra aspiración respecto a las NBS de forma paralela a los esfuerzos de descarbonización, aumentando la ambición y mejorando las Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional (NDC) y las Estrategias y Planes de Acción Nacionales sobre Biodiversidad (NBSAP). La única manera de garantizar nuestras intenciones relacionadas con el imperativo de 1,5 °C del Acuerdo de París y del Marco Mundial para la Diversidad Biológica de frenar y corregir la pérdida de naturaleza es alinearse con la ciencia.

Sabemos que cada décima de grado importa. Pero cada año que pasa sin planes de ejecución efectivos que estén a la altura de los compromisos se pone en riesgo la salud del planeta³ y de los humanos⁴, especialmente para aquellas personas que se encuentran en primera línea de defensa, como las comunidades indígenas y locales, y que desempeñan un papel fundamental en la lucha contra los riesgos a los que nos enfrentamos.⁵

El primer Balance Mundial de la COP28 representa un momento decisivo para corregir nuestro rumbo. Esperamos que el Balance Mundial sirva para poner en marcha la adopción de soluciones que beneficien a todos y que ya han sido identificadas en la evaluación técnica. Se trata de una oportunidad única para mostrar liderazgo político, impulsar inversiones privadas que protejan, gestionen de forma sostenible y restauren los ecosistemas naturales y modificados, garantizar el bienestar de las comunidades indígenas y locales en la aplicación de soluciones positivas para la naturaleza, y reforzar las inversiones nuevas y complementarias de Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD) para los países en vías de desarrollo que tengan en cuenta su necesidad de adaptarse al cambio climático.

La protección, gestión y restauración de la naturaleza debe hacerse en colaboración con y respetando a las comunidades que habitan y protegen estos paisajes terrestres y marinos y de forma transparente y honrada. Si aprovechamos este momento para hacer uso del poder de la acción colectiva e inmediata, lograremos que tanto nosotros como el planeta emprendamos el camino que conduce a la regeneración/recuperación. Esto es lo que debemos hacer si queremos impulsar el cambio profundo que reclaman los científicos y la sociedad.

Atentamente,

Esta carta ha sido firmada por los siguientes líderes de una coalición de empresas, pueblos indígenas y comunidades locales, científicos y ONG:

³<https://www.nature.com/articles/s41586-023-06083-8>

⁴<https://link.springer.com/article/10.1007/s10113-021-01819-6>

⁵Reports and recommendations by the IPBES and the IPCC and the latest studies underpinning the creation of a new Bioeconomy for the Brazilian Amazon find that Indigenous peoples and local communities, their values and their traditional knowledge are fundamental to combating extinction risk and to stopping the environmental damage fueling climate change, biodiversity loss and pandemic risk.

<https://www.theamazonwewant.org/wp-content/uploads/2022/05/Chapter-30-Bound-May-16.pdf>

https://www.ipbes.net/media_release/Values_Assessment_Published

<https://esajournals.onlinelibrary.wiley.com/doi/full/10.1002/fee.2148>

<https://www.science.org/doi/10.1126/science.abc3189>